

Vers la résilience des communautés face aux urgences sanitaires

Synthèse de la journée thématique - 2 décembre 2024

[Cliquez ici pour consulter la programmation de la journée](#)

Ce qu'on retient de la journée

- Les urgences sanitaires accentuent les inégalités de santé, affectant davantage certains groupes.
- La gestion des urgences doit intégrer la prévention, la préparation et le rétablissement, au-delà de la seule intervention.
- Une gestion efficace repose sur des relations humaines solides, construites avant les crises.
- Des données locales en temps réel et une consultation des partenaires locaux sont cruciales pour des décisions adaptées.

- La prévention des inégalités nécessite des plans basés sur l'équité et des partenariats robustes.
- Les populations en situation de vulnérabilité doivent être écoutées et impliquées activement.
- Une meilleure communication est essentielle pour répondre aux besoins locaux.
- Les forces locales et initiatives spontanées issues d'une communauté solidifiée sont des leviers pour renforcer la résilience communautaire.


**Ce que nous
avons entendu**

Contributions de la santé publique en prévention

Renforcement des liens avec les communautés :

- Développer un réseautage solide avec les organismes communautaires.
- Cartographier les partenaires et définir leurs rôles en gestion des urgences.

Identification des vulnérabilités et ressources:

- Cartographier les populations en situation de vulnérabilité et analyser les risques, les besoins et les ressources disponibles.
- Cartographier les atouts et les forces des communautés.

Communication et sensibilisation :

- Préparer des campagnes de sensibilisation adaptées aux niveaux de littératie.
- Fournir des outils éducatifs adaptés.

Planification et préparation :

- Participer à l'élaboration des plans locaux d'urgence et de mobilisation communautaire, en mettant à contribution les organisateurs communautaires.
- Intégrer des scénarios et simulations pratiques dans les plans de santé publique.

Partage et utilisation des données :

- Recueillir et partager des données populationnelles intersectionnelles pour éclairer la planification.
- Préciser et promouvoir le rôle de la santé publique auprès des partenaires.

Collaboration intersectorielle :

- Renforcer les concertations entre les secteurs pour une réponse cohérente.
- Participer à des initiatives favorisant un environnement sain (ex : aménagement du territoire).

Préparation au rétablissement :

- Recenser les sources de financement rapide pour les urgences.
- Identifier les meilleures pratiques d'adaptation pour des actions futures.


« Créer une cellule dédiée aux liens avec des leaders de communautés, notamment les communautés autochtones »


« Collaborer avec des organismes en alphabétisation et littératie pour réviser certains documents de santé publique »


« Identifier et initier le contact avec des organismes moins connus de notre territoire »

Contributions de la santé publique en rétablissement

Suivi des besoins des populations :

- Maintenir des liens avec les organismes pour évaluer les besoins non répondus.
- Déployer le réseau des « éclaireurs » pour repérer les personnes en situation de vulnérabilité et remonter les informations (besoins et écarts de services).

Renforcement des partenariats :

- Assurer un dialogue continu avec les communautés autochtones et marginalisées.
- Maintenir les relations de confiance avec les partenaires pour les prochaines crises.

Évaluation et apprentissage post-crise :

- Conduire des bilans internes (post-mortem) pour améliorer les plans futurs.
- Partager les bons coups et intégrer les leçons apprises.

Soutien psychosocial :

- Mettre en œuvre des interventions psychosociales à court et long terme.
- Développer des activités collectives pour favoriser la santé mentale positive.

Documentation des impacts :

- Évaluer les impacts sur la santé à court, moyen et long terme.
- Surveiller les indicateurs de santé publique pour ajuster les interventions.

Innovation et prévention future :

- Mettre à jour et adapter les plans existants en intégrant des mesures innovantes basées sur les meilleures pratiques.
- Mobiliser les citoyens pour participer à la reconstruction et à la prévention.

Communication adaptée :

- Développer des messages arrimés aux besoins des populations en fonction de leur littératie.
- Améliorer les canaux de communication pour des informations claires et accessibles.

Financement et priorisation :

- Plaider pour des fonds ciblés sur les priorités sanitaires.
- S'assurer que les financements répondent aux besoins à long terme identifiés.


« Mieux investir dans les organisations communautaires et assurer la pérennité des partenariats, notamment dans les communautés nordiques »


« Mieux faire connaître le projet ARICA et la trousse d'outils pour réduire les impacts psychosociaux des populations touchées par des événements météorologiques extrêmes »


« Utiliser le réseau Précisa pour impliquer différents acteurs en recherche, dans le milieu public et communautaire, pour réfléchir à des actions concrètes »